

Las Obras de Dios: la Creación

¡Bendito seas, Señor!

*¡Sea exaltado tu glorioso nombre,
que está por encima de toda bendición y alabanza!*

»¡Sólo tú eres el SEÑOR!

*Tú has hecho los cielos, y los cielos de los cielos
con todas sus estrellas.*

Tú le das vida a todo lo creado:

la tierra y el mar con todo lo que hay en ellos.

¡Por eso te adoran los ejércitos del cielo!

Nehemías 9:5b-6

Términos claves

creatio ex nihilo, acto divino, fuente, uno, soberano, único, creación como buena

Objetivos

- * Considerar la creación como obra de Dios, y lo que nos comunica acerca de Su carácter.
- * Considerar las implicaciones de la doctrina de la creación para su entendimiento de la obra de redención de Dios y el discipulado cristiano.
- * Considerar y resumir el significado de afirmar la doctrina de la creación.

La obra de Dios: La Creación

I. Dios como el creador del mundo

Cuando el Espíritu Santo guió a Moisés a escribir la revelación, la primera palabra que Dios quería que escuchara su pueblo, fue que el es el Creador . . . para que conozcamos a Dios, revela a Dios y continua revelándolo.

A. El universo es el resultado de un **ACTO DIVINO** de creatividad.

1. Un acto **LIBRE / VOLUNTARIO** (no por necesidad)
Es el resultado de la voluntad y el amor de Dios.

a. Ninguna compulsión externa
. . . de Dios. No fue forzado por ninguna compulsión.

b. Ninguna necesidad interna
No fue forzado por ninguna fuerza interna. Si esto fuera el caso, la existencia dependería de la creación y Él se identificaría con la creación de tal manera que la distinción entre Dios y el mundo material fuera imposible. Distinción Creador – creación.

2. CREATIO EX NIHILO. De la nada

a. Ningún principio ni poder fuera de Dios es necesario para explicar el universo.

¿Por qué existe la creación?

Porque Dios la hizo.

b. Dios creó desde el amor, y no por necesidad.

c. ¿Fundamento textual / bíblico?

Dios creó desde su voluntad.

1) Ninguna evidencia de materia antecedente (previa)

Romanos 4:17 - *Tal como está escrito: «Te he confirmado como padre de muchas naciones.» Así que Abraham creyó en el Dios que da vida a los muertos y que llama las cosas que no son como si ya existieran.*

No hay texto conciso que enseña esto, pero Romanos 4:17 está cerca.

La creación sucedió sin ninguna causa anterior o material

2) La condición (estatus) de Dios a través de todas las Escrituras como monarca absoluto sobre el universo.

El tono de la Biblia entera enseña *creatio ex nihilo*.

Dios es el monarca absoluto.

Tal como un rey manda a sus vasallos, Dios ejerce señorío absoluto sobre todas las cosas.

Véase **Salmo 104**, especialmente el versículo 7 - *Pero a tu reprensión huyeron las aguas; ante el estruendo de tu voz se dieron a la fuga.*

En **Génesis 1**, no vemos a Dios luchando en contra de poderes contrarios.

El lenguaje en Génesis 1 es muy terso – v. 3 “Sea luz, fue luz” por un simple orden ejecutivo.

Dios habla y ya se hace.

Dios crea por pura palabra.

B. La creación como un **ACTO TRINITARIO**

Muchos textos le atribuyen la creación simplemente a Dios porque en el Antiguo Testamento no hubo revelación desarrollada de la Trinidad.

La fórmula clásica: El Padre crea a través del Hijo por medio del Espíritu Santo.

1. **EL PADRE:** la fuente y el fundamento de la creación
El fundamento de todo lo que existe.

1 Corintios 8:6 - *para nosotros no hay más que un solo Dios, el Padre, de quien todo procede y para el cual vivimos; y no hay más que un solo Señor, es decir, Jesucristo, por quien todo existe y por medio del cual vivimos.*

- a. El mundo existe por la voluntad del Padre
El padre es el agente principal.

Apocalipsis 4:11 - *«Digno eres, Señor y Dios nuestro, de recibir la gloria, la honra y el poder, porque tú creaste todas las cosas; por tu voluntad existen y fueron creadas.»*

- b. La meta de la creación es manifestar la gloria o la presencia de Dios (Apocalipsis 4:11).

Salmo 19:1 - *Los cielos cuentan la gloria de Dios, el firmamento proclama la obra de sus manos.*

- c. Él es la fuente en el sentido de que es el Padre.
Somos sus descendientes de la manera en que somos hijos de nuestros padres (por analogía).
El Padre es la fuente de todo.

Hechos 17:28 - *"puesto que en él vivimos, nos movemos y existimos". Como algunos de sus propios poetas griegos han dicho: "De él somos descendientes."*

2. **EL HIJO** [dí autou]

El papel del Hijo parece ser uno de agencia.

Juan 1:1-3 - *En el principio ya existía el Verbo, y el Verbo estaba con Dios, y el Verbo era Dios. Él estaba con Dios en el principio. Por medio de él todas las cosas fueron creadas; sin él, nada de lo creado llegó a existir.*

Juan 1:10 - *El que era la luz ya estaba en el mundo, y el mundo fue creado por medio de él, pero el mundo no lo reconoció.*

Colosenses 1:16-17 - *porque por medio de él fueron creadas todas las cosas en el cielo y en la tierra, visibles e invisibles, sean tronos, poderes, principados o autoridades: todo ha sido creado por medio de él y para él. Él es anterior a todas las cosas, que por medio de él forman un todo coherente.*

En ambos textos dí (por medio de) = agencia.

Por medio del Hijo, el Padre crea el mundo.

3. EL ESPÍRITU SANTO – PODER ACTIVO

Génesis 1:3 - *Y dijo Dios: «¡Que exista la luz!» Y la luz llegó a existir.*

Job 26:13 - *Con un soplo suyo se despejan los cielos; con su poder Dios agita el mar.*

Job 33:4 - *El Espíritu de Dios me ha creado; me infunde vida el hálito del Todopoderoso.*

Salmo 104:30 - *Pero si envías tu Espíritu, son creados, y así renuevas la faz de la tierra.*

Isaías 40:12-13 - *¿Quién ha medido las aguas con la palma de su mano, y abarcado entre sus dedos la extensión de los cielos? ¿Quién metió en una medida el polvo de la tierra? ¿Quién pesó en una balanza las montañas y los cerros? ¿Quién puede medir el alcance del espíritu del SEÑOR, o quién puede servirle de consejero?*

Estos textos sugieren que el Espíritu Santo es el poder divino activo en la creación del universo.

Padre = Fuente Hijo = Agente Espíritu = Poder

4. ¿Cómo podemos hablar del Padre como el Creador y al mismo tiempo hablar del **DIOS TRINO** como el Creador? ¿Confusión?

Ejemplo de construir una casa.

Arquitecto – diseñó los planos - pero no tocó nada
Él construyó la casa.

Contratista – llevó a cabo el plan, pero no tocó nada.
Él construyó la casa.

Carpinteros, constructores de techo, albañiles, pintores.
Él construyó la casa.

Yo autorizé, pagué, abogados, proveedores de materiales

C. La condición (ESTATUS) de Dios como Creador

1. El Rey soberano - sobre todo lo que ha creado
Fuente de toda autoridad
La última autoridad
2. El Señor del pacto – el suzerano
Fue su prerrogativa crear y solo Él determina lo que la creación debe hacer y ser. Solo su voluntad es la norma para gobernar la creación. Porque Él es Creador, Él es el Rey, Señor Soberano y Dador de la luz para Su creación.
El alfarero y la arcilla.

II. El significado teológico de la doctrina de la creación

A. Dios es la **FUENTE** de todas las cosas.

El origen de la realidad.

Filósofo Martin Heidegger: “¿Por qué hay algo en vez de nada? Respuesta: Es la voluntad de Dios.”

Génesis 1:1 – *En el principio creó Dios los cielos y la tierra.*

Apocalipsis 21:6 – *También me dijo: «Ya todo está hecho. Yo soy el Alfa y la Omega, el Principio y el Fin. Al que tenga sed le daré a beber gratuitamente de la fuente del agua de la vida.*

Isaías 44:6 - *»Así dice el SEÑOR, el SEÑOR Todopoderoso, rey y redentor de Israel: "Yo soy el primero y el último; fuera de mí no hay otro dios.*

B. Un solo Dios es el **SEÑOR SOBERANO**: la polémica en contra del politeísmo.

1. Dios no tiene **NINGÚN RIVAL**

Nehemías 9:6 – *»¡Sólo tú eres el SEÑOR!*

Tú has hecho los cielos, y los cielos de los cielos con todas sus estrellas.

Tú le das vida a todo lo creado: la tierra y el mar con todo lo que hay en ellos.

¡Por eso te adoran los ejércitos del cielo!

Van juntas las dos afirmaciones bíblicas:

- a. Dios es uno y único
- b. Dios es el Creador de todo

Los demás supuestos dioses son pretendientes al trono del cielo.

2. La cosmovisión **POLITEÍSTA**

a. Los dioses solo tenían una **SOBERANÍA REGIONAL**

Las cosmovisiones del Medio Oriente Antiguo son politeístas.

La creación en Génesis es monoteísta.

El primer mandamiento – *“No tendrás otros dioses”*

Yahvé no es solo el Dios de Israel sino el de toda la creación.

En las cosmovisiones antiguas hay dioses de las tribus en competencia. Por ejemplo, Moabitas = Chemosh. Tenían territorios limitados.

Los dioses compitieron hasta para el rol de crear (*John H. Walton, Ancient Israelite Literature in its Cultural Context*).

b. LOS DIOSES NO SON DISTINTOS /separados del mundo

Los dioses politeístas eran parte de la creación.

Aspectos de la creación

- dios de los cielos
- dios del sol
- dios de la luna
- dios de las estrellas
- dios de algún animal

Génesis enseña que los cuerpos celestiales y todos los animales y aves fueron creados por Dios, y por lo tanto, esas cosas en ningún sentido son divinos.

Otras religiones pueden adorar esas cosas, pero la Biblia reconoce solo a un Dios y no se puede servir a otro.

C. Dios es totalmente DISTINTO a lo que Él ha creado.

El originador de todo es distinto a todo.

Cuando Dios creó no transfirió parte de sí mismo a la creación. El universo no es una extensión de la naturaleza de Dios.

1. El mundo no es divino.

Si fuera divino, sería digno de adoración.

Pensar así (panteísmo o emanación) es idolatría. El apóstol Pablo nos advierte de esto en

Romanos 1:25 – *Cambiaron la verdad de Dios por la mentira, adorando y sirviendo a los seres creados antes que al Creador, quien es bendito por siempre. Amén.*

Lo creado no es divino. Hay que distinguir entre Dios y sus obras.

2. Una cosmovisión de dos factores

La metafísica bíblica – 2 realidades: Dios y la creación

Monismo – la cosmovisión que ve que la realidad es singular

Tendencia - la tentación natural histórica ha sido monismo.

- Reducir a Dios al nivel del mundo
- Eleva el mundo al nivel de Dios.

El cristianismo siempre ha resistido este pecado natural. Hay que mantener la distinción; afirmar la creación como creación y Dios como Dios.

D. El acto creativo de Dios es **ÚNICO**.

1. No es como los actos creativos humanos.
Un pintor está amarrado a (depende de) su brocha y pintura.
2. La creatividad de Dios solo se ve limitado por Su voluntad.
Dios no necesita ningún material preexistente.
El alfarero necesita la arcilla. Dios crea la arcilla y la moldea tal como Él quiere, *ex nihilo* (de la anda)
Él es el autor y el que determina todo.
3. La importancia para la doctrina de Dios.
 - a. Dios nunca se frustra con Sus obras.
El existencialismo – la nada ha llegado a ser algo.
El caos = una realidad sustantiva
“Dios tuvo que hacer orden del principio original caótico.”
 - b. El rechazo de la interpretación del caos de Génesis 1.
No aceptamos esta interpretación absurda de Génesis.
Este punto de vista “caos a cosmos” viola la soberanía de Dios.
4. La importancia para la doctrina del hombre: Dios crea; los humanos diseñan.
El ser humano queda como una criatura sujeta al orden de la creación. No somos creadores. Somos moldeadores.
“Sean fructíferos, multiplíquense; llenen la tierra y sométanla; dominen . . . Diviértanse, ámense, sírvanse y protejan mi universo.”
Pero no creamos, moldeamos.

E. La creación **ES BUENA**. Ninguna cosa creada es intrínsecamente mala.

El hecho de que todo viene del Dios bueno hace que todo lo creado sea bueno.

1. Agustín: “Lo que existe es bueno.”
Génesis 1 enfatiza esto.

1 Timoteo 4:1-5 - ¹ El Espíritu dice claramente que, en los últimos tiempos, algunos abandonarán la fe para seguir a inspiraciones engañosas y doctrinas diabólicas. ² Tales enseñanzas provienen de embusteros hipócritas, que tienen la conciencia encallecida. ³ Prohíben el matrimonio y no permiten comer ciertos alimentos que Dios ha creado para que los creyentes, conocedores de la verdad, los coman con acción de gracias. ⁴ Todo lo que Dios ha creado es bueno, y nada es despreciable si se recibe con acción de gracias, ⁵ porque la palabra de Dios y la oración lo santifican.

2. El dualismo cosmológico es contrario a la doctrina bíblica de la creación. El dualismo – la idea de que existe un principio interno en el universo contrario a la voluntad de Dios.

No existe ninguna distinción moral entre “lo alto” y “lo bajo”

“lo alto” = más divino, por lo tanto, más auténtico

“lo bajo” = menos auténtico, y malo

3. La cosmovisión bíblica (distinción entre Creador y la creación) en contraste con la griega (distinción entre mente y materia [dualismo]).

La Biblia rechaza el concepto platónico – el mundo consiste de sustancias materiales y sustancias mentales. Las sustancias mentales se llaman “ideas o formas” y son el mundo verdadero, auténtico; la realidad última.

Por otro lado, este mundo es simplemente el mundo de sombras, el mundo de la perceptiva.

Además, el neo-platonismo dice: no solo que el universo físico es menos auténtico (verdadero) sino que es menos bueno o aún malo.

Este dualismo que enseña que lo espiritual es auténtico y lo material es malo ha tenido mucha influencia en la historia de la iglesia y todavía sigue esta influencia.

Pero mientras que la Biblia toma muy en serio el pecado, nunca sugiere que el mal es un producto de la creatividad de Dios. Dios hizo el universo material y no existe ninguna pista que señale que la creación sea inherentemente mala ni pecaminosa.

F. Implicaciones del **CARÁCTER BUENO** de la creación

1. El carácter bueno de la creación le impone responsabilidad moral al hombre. 7 veces “bueno”. “¡Wow!” “¡Espectacular!” “¡Qué buen trabajo!”

La creación comparte el carácter moral de Dios

El mundo no es ni malo ni neutral.

- a. Las normas morales vienen desde dentro de y por medio de la estructura de la creación.

- El orden toma su carácter del carácter de Dios
- Estas normas son obligatorias

- b. El hombre no puede justificar el comportamiento inmoral por culpar a una creación mala.

La creación no es el problema.

Nosotros somos el problema.

2. La creación debe ser una parte de y no eclipsada por la piedad cristiana.
- Desgracia para el mundo (Tomás a Kempis)
Aplicación – para poder estar en comunión con Dios hay que negar el mundo.
- Calvino – distingue entre el mundo corrompido y el mundo creado.
Por el hecho de que es creado por Dios, el mundo debe ser honrado, respetado, afirmado y amado.
- [Il.] infante “¡qué miserable pecador!” o “¡qué hermoso y precioso!”
Aplicación – el mundo caído – criticado, hay que huir de él
el mundo creado – afirmado, agradecido, redimido, nunca
hecho absoluto ni confesado.
3. El **ASCETISMO** no es un legítimo método bíblico de espiritualidad.
Privarse de comida, sueño, sexo, comodidades.
La salvación no se encuentra huyendo de la creación sino en redimir el mundo y en vivir obedientemente en el mundo.
Cuando amamos a una persona, amamos las cosas que ella ama. Dios ama su creación y no la abandona sino busca el remedio.
Decir “sí” a Jesús no quiere decir que digamos “no” a todo lo demás, sino que lo consideramos todo de manera relativa bajo el señorío de Jesucristo.
4. Toda creación es **CRIATURA**, y por lo tanto, **BUENA**.
- Mateo 6:26-30** - ²⁶ *Fíjense en las aves del cielo: no siembran ni cosechan ni almacenan en graneros; sin embargo, el Padre celestial las alimenta. ¿No valen ustedes mucho más que ellas?* ²⁷ *¿Quién de ustedes, por mucho que se preocupe, puede añadir una sola hora al curso de su vida?*
- ²⁸ *»¿Y por qué se preocupan por la ropa? Observen cómo crecen los lirios del campo. No trabajan ni hilan; ²⁹ sin embargo, les digo que ni siquiera Salomón, con todo su esplendor, se vestía como uno de ellos. ³⁰ Si así viste Dios a la hierba que hoy está en el campo y mañana es arrojada al horno, ¿no hará mucho más por ustedes, gente de poca fe?*
- Mateo 10:29** - *¿No se venden dos gorriones por una monedita? Sin embargo, ni uno de ellos caerá a tierra sin que lo permita el Padre;*
- Dios ama todas las partes de su creación
Tengamos cuidado con jerarquías y distinciones que ponen más valor en una parte que en otra.

Por ejemplo, el cielo y la tierra
el alma y el cuerpo
lo sagrado y lo secular
los muchachos y las muchachas

Distinciones platónicas

Romanos 12:1-2 – ¹ *Por lo tanto, hermanos, tomando en cuenta la misericordia de Dios, les ruego que cada uno de ustedes, en adoración espiritual, ofrezca su cuerpo como sacrificio vivo, santo y agradable a Dios.* ² *No se amolden al mundo actual, sino sean transformados mediante la renovación de su mente. Así podrán comprobar cuál es la voluntad de Dios, buena, agradable y perfecta.*

“espiritual” = lo que se conforma al reino del Espíritu de Dios
Zancudos y víboras – tienen su lugar

[II.] ayunar = ascetismo, no un enfoque temporal (retiro temporal)
la relación espiritual con Dios para recargar las baterías para trabajar
en el mundo edificando el reino de Dios

5. La naturaleza no es autónoma – providencia ¿